

## 神社本庁再生への道——その三十一

神社本庁田中——打田体制とは何だったのか  
—体制刷新のため、万機にわたり公論を呼び起こすべし

社会は大きく変わろうとしている、その兆しもある、という  
言説をよく聞く。

三年にわたる新型コロナ感染症の蔓延による混乱は、政府及び関係機関による対応が最大の原因であるとの疑惑は残るもの、明らかに都市化が限界に達している現代社会が、変わねばならない方向性の一つとその必然性を、人々に認識せめられたことは間違いない。そして長期化するウクライナ戦争は、日本を取り巻く国際情勢にも暗い影を落とし続けているが、これまでアメリカが一人勝ちを続けた軍事や経済分野の覇権が、すでに多極化の様相を呈していることも事実だ。内外ともに不安要素に満ち溢れており、これらは、世界が何らかの変化の途上にあることを示している。

部分と全体は、相互関係にある問題の本質は、漠然と感じる時代の変化と自分自身との関係にあると思う。変化を感じる自分が、それに関与できるのか否

### 藤原 登（フリーライター）

か、ということである。筆者は、次のようにこの状況を見ているからだ。

時代の変革期には、必ず予兆が現れる。それは、変革への期待がある故に、偶然の出来事をその予兆と受け止めていたためなのかも知れない。しかし、前例通りとするか、それとも方向を転換するか、一つは小さな問題だとしても、転換を選択する側の人々が増加し、そし

た選択が一定の割合を超えて積み重なれば、間違いなく大変革への下地が固められてゆくことになる、ということだ。その意味で今の日本は、大変革への途上にあるのだと思う。

しかし、変革の初期段階になると、誰も変化の方向は見通せないし、一步間違えば、国民全體にとって悪い方向へと進む恐れもある。現代を生きる我々の

神社本庁である。民間団体である神社本庁は、現在は宗教法人法のもとに運営され、基本的に公的機関による強い規制などは受けず、自主運営されている。

言い換えれば、世界のあらゆる事象が、人の活動を媒介として影響を及ぼしあっている現代において、我々の日常の一挙手一投足も、それと無縁ではない。だからこそ、世界のあらゆる事象が、人の活動を媒介として影響を及ぼしあっている現代において、我々の日常の一挙手一投足も、それと無縁ではない。しかし、前例通りとするか、それとも方向を転換するか、一つは小さな問題だとしても、転換を選択する側の人々が増加し、そし

た選択が一定の割合を超えて積み重なれば、間違いなく大変革への下地が固められてゆくことになる、ということだ。その意味で今の日本は、大変革への途上にあるのだと思う。

しかし、田中—打田体制は、神職の制度とするためであつた

神職のみならず氏子や崇敬者など神道人、神社関係者としての自覚がある方々には、この現状を深刻に考えてほしいと思う。大半の神社が神社本庁の包

死になつて果たしてきたと思う。しかし現在は、見るも無惨な状況となつていて。田中—打田体制という双頭体制のものと、組織が私物化されてきたからだ。

神社本庁は、戦前は国家が担つていた神職の人事や栄典に代わり、独自の代替制度を構築してきた。主要な神社の宮司事には神社本庁が直接関与して、その適正を図り、同時に神職の表彰や身分に関する制度を整えたのである。何れも、神社の興隆と発展のために、公正な神職の制度とするためであつた

神職のみならず氏子や崇敬者など神道人、神社関係者としての自覚がある方々には、この現状を深刻に考えてほしいと思う。大半の神社が神社本庁の包

括下にある以上、神社本庁の問題を真剣に考えて欲しいと願うものである。

田中—打田体制は、遠からず崩壊する。彼方此方で次々と新しい事件が発覚している現状をみれば、誰でもそう思うだろう。問題は、新しい体制のもとで、どのように神社本庁を改革してゆくのか、それは全国神社の興隆、発展につながっていくには豊かになる一方、人口の流出で過疎化が進んだ地方の神社は、疲弊する一方であった。そのためにも、新体制においては、田中—打田体制下で起きた様々な事件の真相解明と共に、神社本庁の歴史を再検証した上で、将来の改革へ向けてビジョンを示して欲しいと思う。それは、理想でも構わない。

田中—打田体制を産み出した土壤

昭和二八年、東京に生まれる。昭和五一年、専門学校卒業後、広告代理店勤務の傍ら、独学で歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心に寄稿している。

藤原 登（ふじわら のぼる）

昭和二八年、東京に生まれる。昭和五一年、専門学校卒業後、広告代理店勤務の傍ら、独学で歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心に寄稿している。